
回憶

幾個校慶日、返校日與校友同樂會

圖克24土木秦丕基

記得我第一次參加交大校慶時是在民國十二年，那時我年方卡一歲，還在北京崇

德中學的附小唸書。那一天有一位姓金的高麗同學約我一起到北京交通大學去看他們

校慶晚會的京戲。那一天的大軸子戲是四郎探母，演楊四郎和鐵鏡公主的名角是那一

位，現在已記不起來了。只記得飾演蕭太后的是老伶工陳德霖。那時他年已六十多，

輕易不出演的。唱，當然是不同凡響，可是他一面唱那一段慢板，臉上的水粉卻一面

在掉下來。台下看得清清楚楚，十分尷尬。但是大家都屏息而聽，沒有一個人笑出聲

來。可見得北京人真是「聽」而非「看」戲 G 那時是由於好玩，絕沒有想到五年之後

竟會踏入上海徐家匯海格路的上海交通大學大門，因為我於民國十三年從北京崇德中

學(北京明星中學之一，楊正寧也出自此校)附小畢業之後，就到漢口韓家澈的博學

書院去唸中學 O 那是一座中華聖公會基督教學校，主持者是英國人。啥不到兩年就發

生了上海的五卅慘案，英國人屠投我國學生，上海交大(那時還叫南洋大學)的陳虞

欽校友就是犧牲者之一。我們在英國人的學校裡'大起公慎，連夜步行離校，走了十

七公里才回到漢口家裡，當然也受到父親的責備，這些都是閒話。

校慶日、返校日與校友同樂會，都是校友們重逢歡敘的好機會。我民國十六年考

入上海南洋模範中小學(剛由南洋大學附小改組，校址仍在大學校園內) ，初中三年

級。十七年升入交大(那時己改稱交通大學)預科(相等於高中) ，二十年升入大學

部，選讀土木工程學院，二十四年畢業。所以前後在徐家匯唸了八年的書 G 這八年之

中，只有民國二十二年的三十七週年校慶所舉行的工鐵展覽會值得一提 O 工是指工業

，鐵是指鐵道，在校園裡鋪設了一段小鐵道，一切行車制度，有板有眼，施展出我們

對鐵道的專長。展覽會不多見，所以轟動了全上海，校園裡人山人海，老一輩的徐家

區人都記得這一次盛會。

那時正值國民政府大事基本建設，校友們離校後大多數分散至全國各地努力工作

，所以也沒有什麼返校日。民國二十五年交大四十週年，我在漢口平漢鐵路局實習，

與徐名標級友及徐曾冕校友共同製作了一禎紀念旗，送給母校。二十六年服務於上海

市政府公用局碼頭倉庫管理處時，曾返校巡禮，看見那偵旗子還掛容闊堂的樓梯平台

上。

三十五年五十週年正值抗戰勝利，復員及毆亂時期，我在鄭州候命到老河口堵黃

河缺口，當然沒有返校。

四十五年六十週年、我剛從高雄舉家遷來台北，那時新竹交大正在準備復校，校

友會有沒有舉行慶祝己不記得。不過那時「交大友聲」己於四十一年四月八日校慶日
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創刊，起初數期以摺頁方式郵寄，後來才改成三十二閱本，攜帶方便，頗受校友們的

歡迎。台北及高雄等地也常有校友同樂會等在舉行。台北甚至每月都有活動。熱心於

校友會的學長們多數在鐵路局和電力公司服務。其中有陶德麟、李叔猶等學長，唐慧

貞、葉佩蘭等學姐，深受校友們的欽佩。

五十五年七十週年校慶日，好像由徐名標學嫂及葉佩蘭學姐們一起在台北國際

學舍(現已拆除)舉行「荳還年華服裝表演會J '由校友們的掌上明珠們報名參加，

以中國小姐選拔方式，一一走向伸展台作種種優美的姿勢，雖然未設名次，身為父母

者也都喜在心間，場面非常溫馨O 想來這些少女們也都學業有成，或已為人母，或己

熬成婆婆了。那時我還充當攝影記者，拍了許多幻燈片，後來都被媽媽們要回去了。

五十七年校慶日，新竹交大已經成立了。校方籃球隊向校友子弟籃球隊挑戰。

我與徐名標，葉昌鑄級友們組織了啦啦隊。原指定葉兄擔任領隊，經他謙讓叫我擔任

，奉命之後，從腦海中找出幾條當時交大與江南八大學爭霜足球時所唱的歌來，與他

們日夜操練 O 比賽的那一天，校友子弟隊與校障，各不相讓，結果當然是我們的烏合

之眾敗下陣來 O 可是我們啦啦隊卻始終不怠，歌聲不絕，校友子弟在公兄們鼓勵之下

，也累敗累戰，打拼到底。把凌校長師母笑得頻頻叫我們是老頑童!目前這批子弟兵

早已個個博士，事業有成了。

提到我們所熟悉的Nanyang will shine to night歌來，還在「友聲」上與陳汝閑老

學長打了一陣子筆墨官司，實在抱歉。

最值得一提的是五十九年一月二十三日在鐵路局大禮所舉行的校友新年聯歡晚會

O 校友會總幹事李孟遲學長指定我主持一次校史猜謎大會。題目限定在「友聲」所載

的範圍以內。獎品由各位校友自由捐贈。為了出題，我翻遍了整個一百九十九期友聲

(那時友聲是月刊從不脫期) ，花了二十天的功夫，每天在十本友聲裡找有趣的題目
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。題目涵蓋灑枝、唐校，平校及高船四校的歷史。原有八十一題，後來去蕪存菁，選

成六十四題，加上龔維莘學長請來的台視「大千世界」主持人方洋先生因主持我們這

項活動而帶來的十題，共有七十四題，剛好與交大那一年第七十四週年巧合。注繩一

學長己選了十個有關商船的題日，剛好與我所選的不謀而合。猜謎節目排在服裝表演

的後面，分(乍兩個段落進行 O 中間還穿插了兩次歌唱和南北相聲，來調濟氣氛，安排

得非常成功。 加以方洋先生的風趣，效法上官亮的「統統有獎 J r 舉手就有獎」

不斷地引起哄堂大笑。例如，有一題問「曾在平越演出話劇的在台校友是那 4位'7

盧善棟學長和龔椎莘學長同時答出兩個不同的名字來。方洋馬上說我想龔先生答

的一定對，但是因為是他出的題目，所以他不能夠得獎 O 只好讓給另一位得獎。」又

引起一陣哄堂大笑。第一個被抽出來的題目是新竹交大的經費每年是多少?劉浩春學

長(當時的院長)當仁不讓，帶出數目，完全相符，他得的獎是孫金聲學長所提供的

珍珠桌墊，相當名貴。以後抽出來題目，反應都很好，有好幾位學長同時舉手，只好

由方洋任選一位回答 3 據我冷眼旁觀，高振華學長舉手不止一次，可是因為他坐得太

靠近伸展台，沒有被方洋看到，十分地懊惱。所以一聽見「南洋公學創始人是誰?」

的題目時，馬上不顧一切的大吼「盛宣嚷 J 才被方洋聽見，得了一獎。關於新竹交

大的幾個題目，年輕同學們的反應也相當熱烈。証明這個遊戲是老少咸宜 O 學嫂們也

不甘落後，例如「鐵門是那一位。」的題目，答中的是歐陽藻學嫂。總之，各位學長

學嫂對這個猜謎節目的支持，使我十分感動，美中不足的是時間不夠，還剩下十二件

獎品來不及猜出去。有一位老學長就見國樂班最後一次演奏出來，快快的說「怎麼?

沒有了嗎?」言下大有意猶未盡的味道。實在因為時間太晚了，不得不結束了。友聲
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薄海騰起對手早已

主編唐大姐始終沒有舉手，我想她每一題都會答中的，這種謙讓的態度使人欽佩。散

會後她向我要題目登在第二百期的友聲上，讀者如有興趣不妨到交大圖書館，或校友

會舍去借友聲第二百期看看。一定可以獲知許多交大掌故。

品司後六十五年的八十週年校慶，吳伯禎學長因為看見我們灑校二十四級在六十四

年紀念畢業四十年時所製作的一塊牌子，設計得使他十分欣賞，叫我也為母校八十週

年也設計一塊。我們那一塊牌子，圖案是照民二十四年畢業時，每人一塊附在掛錶錶

帶上的銅牌上的圖案放大的。圖案由「飲水思源」的雕座、 CTV及一九三五等組成火

車頭的形狀。六十四年我們把一九三五改成了一九七五放大為銀色牌子。我為慶祝母

校所設計的牌子，後來有沒有採用就記不得了。

七十四年、我們民二十四級畢業已五十年了。那一年的校慶日前夕，由郭南宏校

長招待我們畢業五十年的校友到新竹母校去夜宿一宵，重溫一下學校生活。我們凹校

在台校友的十餘人連同老伴約三十餘人，切擾了母校兩天。我們為了報答師恩"按六

十四年的銀色牌子的圖案，把一九七五改成一九八五做成金色牌子，除了每人自購一

塊外，另外又照樣放大了一塊在慶典上獻給母校作為紀念。牌子的背面還刻有四校全

體民二十四級畢業生二百六十五人的姓名。大家又推舉我代表向母校祝賀，並做了一

次「話當年」的演講。講到上海母校工程館的落成，紀念無線電之父馬可尼天線柱的

豎立;九一八事變交大學生自己駕駛火車載上海數千位大學生到南京去向蔣公請縷，

唐校借讀灑校;以及三十七週年工鐵展覽會等往事時，一般老校友就頻頻點頭。事後

王敏慶學長對我說 r聽君一席話，勝讀十年友聲!」'唐大姐也把我的演講刊在友

聲上，還把我的尊容也刊出來了。

七十五年，母校九十週年校慶，校方和校友會都有盛大的活動。我記得校友會好

像在台北市來來飯店金龍廳舉行過一次餐會，會中有抽獎活動。級友蕭理昌學長獲得

頭獎電視機一架，鴻運高照。

桐後由於我們這批老校友都已年逾古稀，邁入畫畫，對返校多感心有餘而力不足

。很少參加，只好在友聲上神遊一番。尤其是當年返校，都由鐵路局掛專車，公路局

備直達新竹母校的專車，頗為方便 o 校友們也都能先在車上寒喧一番。如今已沒有這

、種福氣了。能在友聲特刊上向母校賀百年大禧，已是萬幸矣!
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